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! ! ! !当年一部越剧电影《红楼梦》培养了无数
越剧迷，也让越剧这个江南的剧种红遍大江南
北。如今一部昆曲电影《红楼梦》上档放映无人
问津，导演甚至感叹连骂的人都没有，戏曲电
影目下的尴尬处境由此可见一斑。近年来各艺
术院团参与拍摄的戏曲电影数量并不少，昆曲
电影《红楼梦》尚有上档放映的机会，而绝大部
分都是拍完即入库，仅仅作为资料保存。据业
内人士透露，拍摄一部戏曲电影投资一般为百
万元级，而几百万元拍摄一部电影只能留在库
中作为资料保存未免太过奢侈，那么是否有可
能在影院为这些戏曲电影也留一席之地呢？

无片可放!

记者在众多票房公众号及新浪权威大号
中发现，他们最多只列出了排片前 !"位的影
片，排在末位的影片排片率仅 #$!%&，可见昆
曲电影《红楼梦》的排片还要低于这个数字，因
而被各家公众号忽略不计了。记者在格瓦拉上
发现，昆曲电影《红楼梦》，上海今日无排片，明

日仅有金山百联星美影城安排了 '：("的一场
放映，其余的影院都显示预约。格瓦拉宣传人员
表示，预约的意思就是此场放映未定，如果人数
少，那就随时会取消放映。

上海艺术电影联盟的负责人之一李兰表
示，越剧、黄梅戏、京剧等剧种在上海是有观众
基础的，因而一旦有新的戏曲电影进入市场，
院线肯定是欢迎的，但在如今片源丰富的电影
市场中，戏曲电影实在是凤毛麟角。数据显示，
!##多年来，我国拍摄的 '###多部国产片中，
戏曲电影仅有 (##多部，能进入院线的更是少
之又少。“就拿最近 !#年来说，能数出来的戏
曲电影最多三四部，片源太少了，院线也没办
法。”

去年本报曾经报道过博纳银兴影城中原
店开辟戏曲电影长线放映厅的事情（版面见上
图），但记者昨天致电影城经理陈庆奕，他表示
因为缺乏片源，放映厅如今只有到周末才会间
歇性放映一场到两场。到了暑期档等大热档期，
放映空间很小，有时候就不放了。

那么真的是戏曲电影太少所以无放可放
吗？事实并非如此，近十年来仅上海京剧院就有
《廉吏于成龙》《霸王别姬》《萧何月下追韩信》和

《勘玉钏》四部京剧电影拍摄完毕，上海昆剧团
则有京昆合演《桃花扇》、昆曲《班昭》和《长生殿》
三部作品。此外越剧《红楼梦》《蝴蝶梦》都是近
十年内的作品，陈庆奕认为，最近虽然拍摄了不
少戏曲电影，但影院都不知道发行方是谁，也没
见有发行的迹象，可见拍完之后的不少戏曲片
就直接束之高阁，并未进入院线放映。

无利可图!

的确，戏曲电影拍完之后束之高阁的现象
并不少见。比如上海昆剧团这三部电影最早的
一部已经是七八年前拍摄的了，最新的也是三
四年前拍摄的，却至今都没有公映过。上海京
剧院最近三年拍摄的三部京剧电影都是属于
“拍摄京剧经典传统大戏电影工程”的项目，但
首部影片《霸王别姬》也是在拍摄完毕近两年
后才正式公映。越剧电影《蝴蝶梦》则幸运些，
曾在一家影城进行过为期 )月的长线放映，不
过重要前提是该影院负责人对越剧有兴趣。
陈庆奕认为，现在电影的放映机制对于戏

曲电影很难起到扶植和推动作用。戏曲片的片
方自己没有营销团队，也不可能投入大笔宣发
费用去做推广，如何寻找市场是一大难题；而
影院方面来说，没有人通知他们一年有多少部
戏曲片产出；最关键的是放映戏曲电影获利不
大甚至无利可图，所以才会出现昆曲电影《红
楼梦》这样“零排片”的尴尬。

戏曲电影若要和普通电影一样按档期来
放映可能困难重重，长期放映可能才是出路。
挑选部分影院在固定日期放映戏曲电影，让喜
欢戏曲电影的观众知道可以在哪里看到戏曲
电影，之前全国 ("条院线联合推出的针对少
年儿童及家庭的“动画，你早！”早九点动画电
影特惠场的做法值得参考。
不过相对国产动画片而言，戏曲电影的观

众群要小得多。有圈内人士认为，戏曲电影的
长线放映对影院来说获利不大，所以除非有政
府补贴或者别的渠道的赞助，不然光凭一腔热
情很难持续下去。

本报记者 王剑虹 张艺
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! ! ! !本报讯 由中国报纸副刊研究会举办
的 *#!(全国报纸副刊作品评选近日在京
揭晓。本报副刊《夜光杯》今年喜获丰收，
共有七件作品获奖。分别是：随笔《知道
得太多》（作者张炜，编辑殷健灵）和杂文
《还不到骄傲的时候》（作者西坡，编辑吴
南瑶）均获年度精品（一等）奖；报告文学
《到香山书屋去》（作者夏坚勇，编辑刘
芳、史佳林）获年度美文（二等）奖；专栏
《走街穿巷忆旧事》（作者贺友直，编辑徐
婉青）获最佳专栏奖；*#!(年 !#月 !日
!(版（编辑裴璐）获最佳版面奖；论文《用
副刊演绎一座城市》（作者刘伟馨）获优秀
论文一等奖，论文《写凡人，凡人写，为凡
人》（作者刘芳）获优秀论文二等奖。

!"#$全国报纸副刊评选揭晓

《夜光杯》7件
作品得奖
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! ! ! !青灯黄卷，惟砚作田。
昨天，以砚台为主题的展
览头一次在上海博物馆开
幕举办。展厅内古琴悠悠，
藏品丰富，赏玩这些古砚，
如晤古贤，如对先哲。
“惟砚作田：上海博物

馆藏砚精粹展”展示了馆藏
精品共计 +'件，依时间顺
序分为四个部分，明清文人
题铭砚和陈端友制砚等砚
台中的精品佳作，使观者感
受中国工匠的技艺和文人
的书写情怀与情趣。
此次展览以明清著名

文人题铭砚、著录砚作为
一大亮点，其中不乏纪昀、
高凤翰、伊秉绶、袁枚等众多大家的收
藏。高凤翰铭田田端砚是此次展览中收
藏价值极高的一台砚。记者看到，砚上面
绿脉纹理，如“天成田田叶”，故因此得
名，是传世最早的高凤翰铭砚。
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! ! ! ! 花几百万元拍部戏曲电

影!然后扔仓库里落灰!无论怎

样说都是一件极浪费的事!但

很遗憾的是这却是这些年戏曲

电影的一个常态" 私心里觉得!

造成这种情况的! 当然有戏曲

不景气#观众锐减#影院无利可

图等原因!但还有一点!大概是

因为绝大部分投资方根本沒有

收回成本的压力和打算! 当资

料保存! 原本就是很多戏曲电

影拍摄的目的"

源头上不曾考虑过市场!而

$终端% 影院却完全是市场模式!

使得两者完全无法对接! 戏曲片

难在影院占一席之地也就很正常

了" 一些商业大片的过度宣传推

销固然不可取! 但戏曲电影的拍

摄方!如果多一点这样的意识!做

一些配套的宣传发行工作&影院!

也在$利%字之外抬起点头!放宽

点眼界" 双方各往前走一步!局

面!也许就会有很大的改观"

至少!我们这样期待"

王剑虹

! 去年本报相关报道
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昆曲电影"红楼梦#剧照

" 观众在观赏陈端友制的'吉金端砚(

本报记者 郭新洋摄
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